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Хотели как лучше, а 
получилось как всег-
да. По иску прокурора 
Октябрьского района 
суд принял решение 
о строительстве в по-
селке Спутник (при-
соединенная к Томску 
территория) новых 
очистных сооруже-
ний. Городские влас-
ти заложили деньги в 
бюджете на эти цели — 
57 миллионов, в ны-
нешнем году начались 
сами работы. 

Они уже подходят к концу. Вро-
де бы все должны быть довольны, 
и, прежде всего, местные жители. 
Однако вот люди сильно не рады 
такому строительству и пишут жа-
лобы во все инстанции, начиная с 
Томской природоохранной проку-
ратуры, регионального отделения 
Общероссийского народного 
фронта (ОНФ) и заканчивая мест-
ными СМИ. Вот и в нашу газету 
обратились «спутниковцы», зая-
вив, что строительство очистных 
сооружений по текущему проекту 
не только не улучшит, а наоборот, 
ухудшит экологическую обстанов-
ку в поселке. По словам людей, ка-
нализационно-очистные сооруже-
ния будут проходить в 70 метрах от 
жилых домов, жильцы которых бу-
дут дышать неприятными и крайне 
вредными запахами круглый год.

ФЕКАЛИИ ПОПАДАЛИ 
ПРЯМО В ЛЕС

В советские времена схема от-
вода нечистот в поселке Спутник 
была сделана в полном объеме. 
Рядом с жилыми домами стояла 
перекачивающая станция, кото-
рая качала канализационные сто-
ки до следующей такой же стан-
ции у рабочих корпусов Томского 
политехнического университета, 
где расположен учебный ядер-
ный реактор. Эта станция, в свою 
очередь, закачивала все стоки в 
центральную канализационную 
трассу на городские очистные 
сооружения у Томскнефтихима.

Однако в 90-е годы станция ста-
ла бесхозной, никто ее не брал на 
баланс, в результате она вышла из 
строя, все имущество растащили 
и разрушили. Вместо канализаци-
онно-насосной станции в поселке 
сделали обычную выгребную яму. 
После ремонта основной город-
ской насосной станции, на трас-
се, проходящей мимо поселка 
Спутник, увеличилось давление 
и насос перестал справляться с 
нагрузкой. В результате канализа-
ционные стоки просто перестали 
уходить. Тогда канализационную 
трубу отсоединили от централь-
ной городской трассы, а все 
стоки без какой-либо очистки пу-
стили прямо в лес, расположен-
ный неподалеку от разрушенной 
подстанции. В итоге часть леса на 
Спутника от фекалий просто вы-
сохла, а местность заболотилась.

Тогда-то после многочисленных 
жалоб жителей прокуратура Ок-
тябрьского района сначала не-
сколько раз наложила штрафы на 
обслуживающую организацию, а 
затем обратилась с требованием 
построить очистные сооружения в 
поселке. Суд вынес положитель-
ный вердикт. Исполнить его долж-
на была мэрия.

КАНАЛИЗАЦИЯ В 70 
МЕТРАХ ОТ ДОМОВ

Чтобы исполнить судебное ре-
шение, городские власти на этот год 

заложили в бюджет на строительст-
во в поселке Спутник новых очистных 
сооружений очень даже немалень-
кие деньги — 57 млн рублей. На по-
строенных очистных должна быть 
обеспечена двухэтапная очист-
ка хозяйственно-бытовых сточных 
вод: сначала — на специальной 
установке и иловых площадках, за-
тем — с использованием фитофиль-
трационной траншеи. Доведенные 
до нормативных показателей очи-
щенные сточные воды будут сбра-
сываться в реку Большая Киргизка.

Согласно проектному реше-
нию, в поселке решено было вы-
рубить 2 гектара леса, располо-
женные рядом с жилыми домами 
и построить в 70 метрах от мно-
гоквартирных домов, под самыми 
окнами, очистные и отстойник. 
Странно также, что проект назы-
вается «Реконструкция системы 
водоотведения в пос. Спутник», 
хотя очистных сооружений в по-
селке не было. Как их можно ре-
конструировать то, чего нет? Уж не 
для того это было сделано, чтобы 
не проводить госэкспертизу?..

— Наше беспокойство вызыва-
ет сооружение участка доочистки 
стоков — фильтрационной тран-
шеи. Это сооружение подходит 
под параметры «Биологического 
пруда». Поля фильтрации будут 
расположены в опасной близо-
сти от наших многоэтажек, чуть ли 
не под самыми окнами, — расска-
зывает житель поселка Владимир 
Манацков, пенсионер, по-преж-
нему работающий на учебном 
ядерном реакторе ТПУ. — Факти-
чески нарушается санитарно-
защитная зона. Кроме того, в про-
екте строительства очистных есть 
много странных отступлений от 
нормативных документов. Целью 
этих отступлений является вывод 
из санитарно-защитной зоны двух 
жилых домов.

Между тем рядом с новыми 
очистными расположены два 
панельных пятиэтажных дома 
каждый по 90 квартир, несколько 
кирпичных двухэтажек, частных 
домов и общежитие. В них прожи-
вает порядка 1 000 человек. В са-
нитарно-защитную зону попадают 
два больших дома и коттедж. Ка-
нализационно-насосная станция 
пройдет в 69 метрах от дома № 41.

«МЫ БУДЕМ ДЫШАТЬ 
ВРЕДНЫМИ ЗАПАХАМИ»

— Мы уже сейчас предвидим, 
что будем постоянно задыхаться 
от вони, поскольку рядом будут 
находиться очистные сооружения 
с канализационным отстойником 
для фекалий, — говорят местные 
жители. — И нас совершенно не 
утешает то обстоятельство, что 
вода из этого отстойника, по замы-
слу проектировщиков, сама долж-
на уходить в реку Киргизку, а затем 
и в Томь. Это настоящий геноцид!

При этом, по словам Владими-
ра Ивановича, канализационная 
траншея не подлежит ни чистке, ни 
ремонту. Дело в том, что в проекте 
отсутствует хлоратор. В результате 
канализационные стоки будут по-
падать напрямую без обработки 
в реку Киргизку. А это уже грозит 

настоящим экологическим бед-
ствием жителям Спутника. Если 
раньше портился фекалиями лишь 
один участок леса, то теперь ка-
нализационными стоками будет 
загажена вся Киргизка. Люди не 
хотят, чтобы прямо у них под носом 
было озеро из нечистот — очист-
ные в виде выгребных ям.

— Мы станем заложниками этих 
очистных, нашему поселку грозит 
экологическая катастрофа! — го-
ворят жители поселка Спутник. — 
Только детей в нашем поселке 
проживают 150 человек. Люди вы-
нуждены будут жить в санитарно-
защитной зоне, хотя согласно фе-

деральному законодательству, в 
ней не только нельзя жить, но даже 
вести какую-либо хозяйственную 
деятельность! Летом люди будут 
дышать вредными испарениями, 
которые будут всюду — в кварти-
рах, на балконах, во дворах, на 
детских площадках.

57 БЮДЖЕТНЫХ 
МИЛЛИОНОВ 
ПОТРАЧЕНЫ ЗРЯ?

В общем, у жителей Спутника 
есть серьезные вопросы по пово-
ду того, для чего нужно было раз-
рабатывать и реализовывать такой 
проект стоимостью 57 млн рублей, 
если строительство канализаци-
онных очистных сооружений не 
просто не улучшит ситуацию с эко-
логией в поселке, а ухудшит ее?

Ближе к зиме объект должны 
ввести в эксплуатацию. Но уже 
сейчас люди обращаются во все 
инстанции с требованием прокон-
тролировать законность подобно-
го строительства. В августе приро-
доохранная прокуратура Томской 
области по обращениям граждан 
провела проверку соблюдения 
природоохранного и санитарного 
законодательства при строитель-
стве канализационно-очистных 
сооружений в поселке Спутник. 
Надзорное ведомство направило 
в суд иск о возложении на админи-
страцию Томска обязанности по 
разработке и согласованию про-
екта санитарно-защитной зоны 
для новых очистных сооружений в 
поселке Спутник. Исковое заявле-

ние находится на рассмотрении в 
Советском районном суде.

«При изучении с привлечением 
специалистов Роспотребнадзора 
имеющейся документации уста-
новлена необходимость разра-
ботки проекта санитарно-защит-
ной зоны указанных объектов как 
единого комплекса сооружений, — 
говорится в сообщении прокура-
туры. — В этом проекте должен быть 
проработан вопрос соблюдения 
установленных санитарным зако-
нодательством ограничений, в том 
числе запретов на размещение в 
150-метровой санитарно-защит-
ной зоне жилой застройки, лан-

дшафтно-рекреационных зон и 
зон отдыха».

КТО ОТВЕТИТ  
ЗА «ОЗЕРО НЕЧИСТОТ» 
ВОЗЛЕ ДОМОВ?

Не осталось в стороне от дан-
ной проблемы и региональное от-
деление ОНФ в Томской области, 
куда обратились жители Спутника. 
Как отметил член регионального 
штаба томского Народного фрон-
та, координатор региональной 
рабочей группы общественного 
мониторинга ОНФ по проблемам 
экологии и защиты леса Сергей 
Жабин, не понятно, зачем вооб-
ще понадобилось строительство 
очистных за 57 млн рублей.

— Следовало просто восста-
новить действовавшую ранее в 
поселке схему канализационно-
очистных сооружений и не горо-
дить огород, — считает обществен-
ник. — Местные канализационные 
стоки необходимо было просто 
направить в действующие цен-
тральные городские очистные, 
которые проходят недалеко. До-
статочно было протянуть до них 
«ветку». Почему проектировщики 
выбрали иной вариант — загадка. 
Не понятно также, почему нельзя 
было разместить очистные соору-
жения на несколько сотен метров 
дальше от жилых домов. Неужели 
нельзя было придумать схему, по 
которой фекалии будут подмеши-
вать из домов в поселке Спутник, 
в магистральную трубу на город-
ские очистные сооружения?

Кроме того, по данным экспер-
тов ОНФ, земельный участок, отве-
денный под строительство, нахо-
дится в рекреационных зонах Р2 и 
Р3, в которых очистные сооруже-
ния строить запрещено. Санитар-
но-защитная зона, согласно пун-
кта 4.5 СанПиН 2.2.1/2.1.1.1031–01 
должна располагаться от зданий 
и рекреационных зон на расстоя-
нии не менее 150 метров. В данном 
случае объект построен на землях 
рекреационных зон и значительно 
ближе, чем в 150 метрах от них.

— Природоохранная проку-
ратура фактически ограничилась 
лишь формальным требовани-
ем, — сделать проект санитарно-
защитной зоны, — говорит Сергей 
Жабин. — Конечно же, админист-
рация закажет и оплатит работы по 
составлению проекта. Проектную 
документацию изготовят, размер 
санитарно-защитной зоны сократят 
и узаконят, но проблемы людей от 
этого не решатся. Не понятно так-
же, кто компенсирует нанесенный 
ущерб за вырубленный в реакцион-
ной зоне лес на площади 2 гектара 
и оплатит его восстановление?

Помимо соблюдения феде-
рального законодательства о 
150-метровой санитарно-защит-
ной зоне, отмечает эксперт ОНФ, 
также встает вопрос обоснован-
ности получения госэкспертизы и 
разрешения на строительство на 
данный проект.

— Я не представляю, как схема 
очистных и водоотведения будет 
работать в условиях 30–40- градус-
ных морозов? — задается вопро-
сом эколог-общественник. — Мы 
отправили этот проект на экспер-
тизу в Москву и там эксперты сразу 
же обратили внимание, что эти со-
оружения должны быть крытыми и 
отапливаемыми. В условиях Сибири 
этот проект работать не будет.

По мнению Сергея Жабина, в 
этой истории удивительно и то, что 
подрядчиком строительства очист-
ных сооружения является ООО 
«Братство» — фирма, специализи-
рующаяся на бюджетных подрядах 
по укладке тротуарной плитки, бла-
гоустройству, строительству уличных 
заграждений и дорожно-строитель-
ных работах. От канализационных 
труб и насосных станций она очень 
далека. Как ей доверили строи-
тельство такого важного объекта, 
в результате которого возле жилых 
домов появится отстойник для фе-
калий? По мнению эксперта ОНФ, 
должны понести ответственность и 
чиновники, которые выдали разре-
шение на строительство этого объ-
екта, и выделили земельный участок 
под него.

Активисты томского ОНФ сде-
лали запросы в природоохранную 
прокуратуру региона, а также в 
департамент капитального строи-
тельство мэрии как заказчика стро-
ительства очистных сооружений 
по поводу жалоб жителей поселка 
Спутника и грубых нарушений за-
конодательства. Общественники 
настаивают на том, чтобы пробле-
ма с очистными в поселке Спутник 
была решена комплексно, в соот-
ветствии с законом, в интересах 
местных жителей.

Владимир ПОГУДИН

ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО 

«МЫ БУДЕМ ЗАДЫХАТЬСЯ 
ОТ ВОНИ И ФЕКАЛИЙ»
Жители Спутника считают, что строящиеся новые очистные 
сооружения только ухудшат экологическую ситуацию в поселке

des4
Выделение
е


